



SECTION DÉPARTEMENTALE DE LA MAYENNE

NEWSLETTER

OCTOBRE 2018

SOMMAIRE

Le mot de la Présidente
page 1

Le Centenaire de la
Grande Guerre
Page 2

La passion de nos
membres
page 3

L'engagement de nos
membres
pages 4 – 5 – 6

La vie de notre
association
pages 7 -8-9

Calendrier 2018
Pages 10-11-12

Achats articles
ONM
pages 14-15

**Cette Newsletter se
veut collaborative
N'hésitez pas à
communiquer vos
contributions
à l'équipe de la
rédaction**

La Vie de notre section départementale

Chers Compagnons,

Lors de notre Assemblée Générale Nationale, de Juin dernier, le grand Chancelier, le Général PUGAT nous a invités à « Agir pour le bien commun, à la fois par l'engagement solidaire auprès des compagnons mais également par des actions auprès de la jeunesse pour expliquer le **Vivre ensemble** ».

C'est dans cet esprit, que notre section départementale sous l'égide d'Hervé DELALANDE, a lancé la **Chaîne de Solidarité** et selon le proverbe Corse, « pour que la solidarité s'organise il suffit que le cœur s'ouvre et l'amour de l'autre s'exprime ».

C'est dans cet esprit, que nous nous engageons auprès des jeunes sapeurs-pompiers en assurant un programme de formation pour les porte-drapeaux.

S'engager est une manière de voir la vie.

Les témoignages de nos compagnons, dans cette troisième Newsletter, sont l'expression de cet engagement, et honorent notre section départementale.

A tous, bonne lecture,

Bien Cordialement

Françoise AUVINET

Le Mot de la Présidente



LE CENTENAIRE DE LA GRANDE GUERRE



**GEORGES LE
MESNAGER DU BUT**

Le Poilu mayennais
qui avait oublié son
âge



**JEAN CORENTIN
CARRE**

Le plus jeune poilu
de France

Par
Elie Veyssière

L'année 2018 marque le centenaire de la fin de la grande guerre, fin d'un massacre qui a fait des millions de morts, fin de souffrances physiques atroces causées par quatre années passées dans les tranchées jonchées de cadavres et de vermine, fin de souffrances morales pour les familles dont les enfants sont partis au front, fin d'une guerre qui devait être « la der des der » mais dont l'histoire a montré qu'il n'en était rien et que tout allait recommencer vingt ans plus tard.

Aujourd'hui nous avons cette chance de vivre sur un continent stable où les vellétés semblent enterrées à tout jamais. N'oublions pas ces moments dramatiques et plus particulièrement ceux qui avaient été mobilisés pour aller défendre nos frontières.

Ce 11 novembre 2018 est une date particulière et devant tous les monuments de notre pays des gerbes seront déposées à la mémoire de tous ceux qui ont donné leur sang pour notre liberté. Le Souvenir Français Mayennais, sous l'impulsion de son Délégué Général René Sauvage, a souhaité mettre en lumière le destin exceptionnel de deux hommes particuliers, tout d'abord celui de Georges Le Ménagier qui a été le plus vieux poilu mayennais et peut-être même le plus vieux poilu français à avoir participé aux combats pour toute la durée de la guerre et le plus jeune poilu de France, Jean Corentin Carré, petit breton qui avait falsifié son identité et sa date de naissance pour aller défendre son pays sur le front de l'est, seulement âgé de quinze ans. Il y perdra la vie le 18 mars 1918 sur le champ de bataille de Verdun.

La remise en lumière de la vie de ces deux héros de notre histoire exprime simplement ce qu'a été la vie quotidienne dans les tranchées pour ces deux personnes, un vieillard et un gosse qui n'ont pas hésité une seconde à se mettre au service de notre pays.

Que cette année anniversaire du centenaire de la grande guerre fasse nous ayons une pensée toute particulière pour le sous-lieutenant Georges Le Ménagier et l'adjudant Jean Corentin Carré.

Le Délégué Général du Souvenir Français de la Mayenne remercie chaleureusement l'Association de l'Ordre National du Mérite de la Mayenne et sa présidente pour sa participation financière à l'édition du mémoire édité en leur honneur pour le 100^{ème} anniversaire de l'armistice.

LA PASSION DE NOS MEMBRES

Patrick Gruau

Entreprendre : une aventure humaine passionnante



3

Etre entrepreneur, c'est avant tout être engagé dans une aventure humaine passionnante, toujours motivante, souvent éprouvante et quelquefois décevante. Les 130 ans du groupe Gruau, que nous célébrerons en 2019, m'amènent à prendre la machine à remonter le temps, alors même que nous venons de lancer notre 6^{ème} projet d'entreprise, le Projet 2022.

L'envie d'entreprendre, comme un gène familial

L'entreprise a été créée en 1889, année de l'Exposition Universelle à Paris ! Mes ancêtres bûcherons, puis charrons, sont devenus constructeurs de véhicules alors même que le moteur à explosion se généralisait et que la Révolution Industrielle battait son plein. Mon grand-père Marius, 3^{ème} génération, donna une forte impulsion à l'entreprise dans les années 50. Avec beaucoup d'audace, il releva des défis industriels impensables et fut pionnier en communication pour faire connaître la marque. Ce même grand-père m'emmenait, enfant, à l'entreprise et me donnait quelques « piqûres entrepreneuriales ». Mon père, devenu dirigeant à ses côtés, fut plus subtile dans son approche, en respectant mes choix d'études, en ne m'imposant pas la pression de la transmission familiale et en me laissant la liberté de penser à mon avenir différemment. Mais ... quand on a sa chambre d'enfant à 20 mètres de l'atelier, quand on est réveillé au rythme du métal battu sur l'enclume, quand on participe à tous les événements de l'entreprise en famille... cela m'a naturellement donné envie d'entreprendre.

J'ai démarré ma carrière professionnelle chez Gruau dès 1980, en commercialisant nos produits sur tout l'Est de la France. Mon père décéda brutalement 4 ans après ! J'avais 28 ans. Mon envie d'entreprendre a été mise de côté, au profit d'une impérieuse nécessité de reprendre l'entreprise. Pendant cette période douloureuse, j'ai eu la chance d'être soutenu par ma famille, par des cadres de l'entreprise et par des dirigeants mayennais, tous attentifs à mes premiers pas d'entrepreneur. J'ai retenu 3 conseils majeurs que j'applique depuis 33 ans : écouter, partager, s'appuyer sur les Hommes et les Femmes qui composent l'Entreprise.

La force du travail en équipe au service de la pérennité et du développement

Quelques voyages au Japon et aux USA plus tard, sur la base de ces 3 conseils, j'ai intégré un nouveau mode de management par projet d'entreprise. Aujourd'hui, nous venons de lancer notre 6^{ème} projet dans toutes les sociétés du groupe (France, Espagne, Italie, Algérie, Pologne et États-Unis). Et j'éprouve une grande fierté pour cette démarche car c'est une œuvre collective et active depuis 30 ans maintenant : l'œuvre des 1 500 collaborateurs du groupe ! Ce projet donne du sens à nos actions au quotidien et un sens, c'est-à-dire une direction, à notre développement. C'est une source de motivation pour nos équipes, une source d'inspiration pour innover, pour affronter un marché hyper-concurrencé et une source de bien-être car inscrite dans une dimension très humaniste.

Entretenir son énergie par des rencontres diversifiées

Le partage d'expériences avec d'autres entrepreneurs ou porteurs d'initiatives représente une autre motivation dans mon métier. Il permet d'entretenir son énergie et sa capacité à voir plus loin et à voir autrement.

En septembre, j'ai eu l'occasion de passer une journée dans une start-up nantaise : Akeneo, un modèle à l'opposé du modèle Gruau. En l'espace de 6 ans seulement, les trois dirigeants trentenaires ont été capables de s'internationaliser en Europe et aux USA. Ces chefs d'entreprises Générations Y, Z... sont surprenants, positifs et créatifs. Ils donnent de l'espoir à la jeunesse et de l'agilité à notre système économique et social en pleine transformation. Je crois en eux et ai envie de les accompagner... un juste retour d'entrepreneur engagé !

Patrick Gruau, président du Groupe Gruau.

L'ENGAGEMENT DE NOS MEMBRES

Ce qui nous unit : Avoir, à un moment donné de notre vie, pour diverses raisons, été distingué de l'Ordre national du mérite. En conséquence nos parcours sont très différents et font notre richesse. Aussi nous avons souhaité, mettre en place la rubrique « l'engagement de nos membres » pour découvrir le parcours de chacun et ainsi mieux nous connaître, pour mieux partager.

Françoise AUVINET

Francis MENARD :



**Un compagnon,
discret, engagé
à nos côtés, à la
bienveillance
appréciée et
reconnue de
tous.**



A l'âge de trois ans, il est frappé par une grave maladie dont il garde les séquelles puis à l'âge de onze ans, il est victime d'un terrible accident, à 20 ans il est mobilisé en Algérie ou l'épreuve de la guerre faillit lui coûter la vie. De ces épreuves Francis a fait une force enthousiaste et humble et un engagement professionnel et associatif. Nul doute qu'il avait un parcours à accomplir.

De retour d'Algérie Francis est embauché d'abord dans une usine puis comme représentant. Ses qualités reconnues de tous, il prend rapidement des responsabilités plus importantes et en 1970 il décide de s'installer comme commerçant sur les marchés avec une vendeuse en mercerie puis son épouse le rejoint il est à la tête d'un commerce ambulante prospère : en témoigne une jolie photo couleur du commerce Menard.

L'épreuve de la maladie n'en n'avait pas terminé avec Francis et celle-ci l'a contraint à un retournement d'activités auxquelles il fait face, son épouse à ses côtés.

Parallèlement Francis est engagé au sein de la fédération nationale des marchés de France où il a exercé d'importantes responsabilités au niveau national, mettant notamment en œuvre les formations nécessaires aux placiers et le contrôle indispensable au traitement égalitaire des commerçants.

En 1972 avec le concours et Jacques CHEZOT, il relance la braderie, dont le succès ne s'est jamais démenti.

Elu de la C.C.I de la Mayenne à la commission commerce il œuvre avec son ami Félix BUCHOT, figure emblématique du Commerce en Mayenne. Élu à la CCIR des Pays de la Loire, il siège à la commission nationale du commerce.

En 1986 il rentre au Conseil d'Administration de la MACIF, et en 1988, il parvient à créer un contrat complémentaire santé pour les 11 départements de la Bretagne et des Pays de la Loire fédérés par la MACIF. Soutenu par le directeur, il prit tous les risques, face à l'opposition du Président national et des Présidents de régions.

Homme simple, chaleureux, engagé, Francis a été, à juste titre, reconnu par la République et décoré de l'ordre national du Mérite en 2005, distinction à l'origine de laquelle était son ami et complice FELIX BUCHOT.

Nous sommes heureux de le compter parmi les membres de notre comité.

André MESNARD



Un parcours de bâtisseur, riche d'engagements professionnels et associatifs.

Décoré de l'Ordre National du Mérite en 1994

L'engagement de son Père, Résistant, Déporté à Mauthausen, où il décèdera en janvier 1944 « Mort pour la France » a profondément marqué le jeune André qui se verra reconnaître par l'État « pupille de la Nation », à l'âge de 17 ans. Il effectuera des études techniques au lycée CHEVROLLIER à Angers.

André s'est marié à Ernée avec Monique GARNAVAULT, ils eurent 4 enfants qui leur ont donné 14 petits-enfants.

À la fin de la guerre André intègre la société BROCHARD et GAUDICHET, entreprise du bâtiment et de génie civil totalisant plus d'un millier de salariés. Il conclura sa carrière professionnelle comme responsable de l'agence de Laval.

André et ses équipes réaliseront, notamment, les ponts d'AVESNIERES, les usines TDV, et SALMSON, deux églises, le CARMEL, la Résidence du Parc, les ensembles des POMMERAIES et de SAINT-NICOLAS, mais, également des écoles, des collèges et des ouvrages de génie civil dont le barrage de SAINT-FRAIMBAULT.

Administrateur de la Fédération Départementale du Bâtiment et des Travaux Publics, il siège également au conseil d'administration de l'Union Patronale Interprofessionnel durant de nombreuses années.

Parallèlement, André s'engage auprès des jeunes et fonde avec deux amis l'Association qui réalisera les trois foyers des jeunes travailleurs, tout en étant commissaire départemental des Scouts de France, et ce pendant plus de quinze ans.

En 1982, il crée au sein du Rotary de Laval l'échange scolaire d'un an permettant d'une part à des jeunes Mayennais d'aller découvrir un pays, une culture, et d'autre part à de jeunes étrangers de découvrir la France, par l'accueil au sein d'une famille. Ces échanges se poursuivent, sans interruption, depuis plus de 30 ans.

Retraité, André fut durant 25 ans administrateur de MEDUANE Habitat.

Pour ses engagements professionnels, associatifs, André a été décoré de la médaille d'argent de la jeunesse et des sports, et a reçu la médaille d'honneur de la ville de Laval.

Notre compagnon fait honneur à notre section. Toujours actif, avec le concours de Maddy ARTHUIS, il a lancé, avec succès la vente d'articles ONM lors de notre dernière assemblée générale.

Merci André d'être le compagnon que tu es, et que nous avons plaisir à rencontrer.

Marie-Claude MORAND



**Une femme
engagée qui a
beaucoup œuvré
à la
reconnaissance
de
l'entrepreneuriat
féminin**

Distinctions successives :

**Elue Madame
commerce de
France,**

**1991 : Chevalier
dans l'Ordre
National du Mérite**

**1995 : Chevalier
dans l'Ordre de la
Légion d'Honneur**

**2011 : Officier dans
l'Ordre National du
Mérite**

Après des études secondaires à l'institution Saint-Etienne rue de la gare à Laval (établissement aujourd'hui remplacé par des logements collectifs) Marie-Claude exerce le métier d'institutrice dans une école primaire privée.

En 1967, à la naissance de son premier enfant, elle quitte son métier d'institutrice. De son côté, son époux reprend l'entreprise de bâtiment et succède à son père.

Marie-Claude participe activement à l'activité de l'entreprise et se retrouve directement impliquée dans la vie économique du département de la Mayenne.

En 1969, sans doute remarquée par le bureau et le Président de la Chambre de métiers, Jacques L'HOSTE, elle est élue administrateur du Centre de Gestion de l'Artisanat de la Mayenne.

En 1980, la loi promue sous l'impulsion de Jacques BARREAU, alors Ministre de l'artisanat, lui permet d'être répertoriée à la Chambre de métiers sous le statut de Conjointe Collaboratrice. En 1981, Marie-Claude est élue Présidente Départementale de la commission spécifique créée par la Chambre de métiers (Première commission de France). En 1983, Elle est élue Secrétaire au bureau de la Chambre des Métiers sous la Présidence de Jacques L'HOSTE, puis en 1986 devient Présidente de la Chambre des Métiers de la Mayenne (Première conjointe collaboratrice Présidente sur 104 Présidents de métropole et d'outre-mer) et Vice-Présidente de la Chambre Régionale des Métiers de Pays de la Loire.

En 1989, Marie - Claude est élue Conseillère municipale à MESLAY du MAINE, siège de l'entreprise familiale. Cette même année, elle est nommée membre du Conseil Economique et Social de la Région des Pays de Loire, secrétaire de la Commission "Education et Formation" ; Rapporteur d'une étude sur la formation professionnelle.

En 1993, elle est élue membre titulaire de la Commission Paritaire Nationale du personnel des Chambres de Métiers.

De 1986 à 1993, elle occupe trois mandats successifs à la présidence de la Chambre des Métiers de la Mayenne. A titre ponctuel elle est Expert Européen à la DG 23 (Formation Professionnelle) et à la DG* 27 (Promotion de la femme).

Depuis 2011, Marie-Claude vit une retraite bien méritée...

Merci Marie-Claude pour ton engagement à servir l'intérêt général : engagement justement reconnu

LA VIE DE NOTRE ASSOCIATION

Nos membres à l'honneur

Samedi 26 mai 2018 : Remise des insignes de l'ONM à Sylvie LETENDRE

SAINT-BERTHEVIN. Sylvie Letendre mise à l'honneur

La Berthevinoise Sylvie Letendre a reçu la médaille de l'ordre national du mérite samedi 26 mai à Parné-sur-Roc au D à 7 Faces. Cette distinction a été remise pour ses états de service au sein de la santé publique. La médaille a été remise par Philippe Marin, ancien directeur du centre hospitalier de Laval, qui a rappelé son parcours.

Arrivée en tant qu'infirmière en 1994 à l'hôpital de Laval, elle a gravi les échelons et décroché de nouveaux diplômes. Passée notamment par le centre hospitalier du nord-Mayenne où elle était directrice des soins, Sylvie Letendre est revenue à Laval en mai 2011 pour occuper le poste de directrice des soins en ergothérapie et masso-kinésithérapie.

Sylvie Letendre a eu une pensée pour ses parents, qui l'ont soutenue dans ses choix.



Sylvie Letendre, 3^e à partir de la gauche, a reçu la médaille de l'ordre national du mérite.

Jeudi 31 mai 2018 | LE COURRIER DE LA MAYENNE | 19 |

Dimanche 16 Septembre 2018 : Remise des insignes de l'ONM à André LEDAUPHIN



LA VIE DE NOTRE ASSOCIATION

Le lundi 24 septembre 2018, dans les salons de la Préfecture, Monsieur Frédéric Veaux, préfet de la Mayenne, accompagné du président de la SMLH 53, le Général Philippe MARVILLET, et de la présidente de l'ANMONM 53 Madame Françoise AUVINET, a procédé à la remise du brevet de Chevalier de la Légion d'Honneur et de l'Ordre National du Mérite aux décorés des promotions 2015/2016/2017. Une large délégation de membres des deux Ordres ont accompagné les décorés (8 de la Légion d'Honneur et 9 de l'Ordre National du Mérite) lors de cette importante cérémonie.



LA VIE DE NOTRE ASSOCIATION

Communication

- Création d'un PIN'S : à l'attention de nos membres qui représentent la section lors de manifestations patriotiques.



- Création d'un compte FACEBOOK ANMONM 53 : N'hésitez pas à y suivre l'actualité de notre section.
- Création d'un compte TWITTER ANMONM 53 : pour suivre en direct l'actualité de notre section
- La Chaine de la solidarité a pour objectif de visiter des Compagnons afin de rompre leur isolement. Chaque membre du Comité visitera 2 ou 3 compagnons en priorisant les plus anciens à partir du fichier des membres. Il sera proposé aux membres de notre section de s'engager dans la démarche. Les Responsables de secteurs seront informés de la liste des compagnons visités.
- Chronique Radio-Fidélité : Sollicitation de Radio pour créer une chronique avec notre comité. Objectif : recueillir le témoignage de nos compagnons : Le parcours des Compagnons de l'ANMONM
- Rencontres des Arrondissements : Nos vice - présidents ont accepté la mission d'organiser une rencontre des compagnons par arrondissement. La première réunion aura lieu sur le Nord Mayenne , le 7 Novembre 2018.

Calendrier 2018

Jeudi 12 AVRIL 2018 : Assemblée Générale ANMONM53 avec la participation du Président national Michel LEBON



Participation au Rallye citoyen 26 Mai 2018

Lundi 11 juin 2018 : Comité

Lundi 18 juin 2018 : cérémonie commémorative de l'appel du 18 Juin

Calendrier 2018

Samedi 15 septembre 2018 : à l'occasion des journées du patrimoine , l'ANMONM53 a invité les membres de la SMLH53 à participer à l'inauguration des travaux de restauration du pont-levis du château de LASSAY.



Vendredi 28 Septembre 2018 :Concours organisé au Château de Lassay , par la SMLH 61 et l'ANMONM 61 à destination des Collégiens .

« La Médecine dans la Grande Guerre »

La SMLH53 et l'ANMONM53 ont été associés.

Le premier Prix a été attribué au Collège Jules Ferry de Mayenne pour leur exposé sur le «Défi Sanitaire ».

Le prix des Ordres Nationaux de la Mayenne a été attribué au collège Victor Hugo de Lassay pour leur exposé sur « L'Anesthésie »

Félicitations aux Lauréats.



Calendrier 2018

Lundi 17 septembre 2018 : Comité

Jeudi 11 OCTOBRE 2018 : Rencontre Inter-Sections Ouest, à Laval, des Comités de sections départementales ANMONM

Vendredi 19 octobre 2018 : Remise du prix du Bénévolat à Madame Michèle PARENT à la mairie de PARNE sur ROC.



Lundi 3 décembre 2018 : Inauguration du square du Mérite à Laval et anniversaire des 55 ans de la création de notre Ordre. Cette journée sera aussi l'occasion de fêter, à l'Espace Mayenne au Quartier Ferrié, le centième anniversaire de notre compagnon Paulette MOUET née le 03/12/1918.

Lundi 10 décembre 2018 : Comité

Mardi 11 décembre 2018 : Conférence conjointe LH53/ANMONM53 au Conseil Départemental de la Mayenne sur la Garde Nationale par la Générale commandant la Garde Nationale. Cette cérémonie sera aussi l'occasion de fêter les 100 ans de notre Compagnon Jeanne CHENEL née le 11/12/1918.

Ils nous ont rejoints en 2018

Mireille GEORGEONNET

Jean-Pierre THIOT

Gérard DENNETIERE

Marie-Cécile MORICE

Elie VAYSSIERE

Sylvie LETENDRE

Joseph DURET

Marie-Christine PY

Jean PY

Eric ALLAIN de BEAUVAIS

Philippe MARIN

André LEDAUPHIN

Nos peines 2018

Nos Compagnons décédés en 2018

Raymond DEMY

Georges DESSAIGNE

ACHATS ARTICLES ONM

Notre section départementale propose de commander décorations et insignes de notre ordre. Lors de notre Assemblée générale, André MESNARD et Maddy ARTHUIS sont à votre disposition pour les commandes.

Contact :

Maddy ARTHUIS 06.87.88.79.03 maddyarthuis@gmail.com
André MESNARD 02.43.56.84.06 mesnard.andre@gmail.com

Vous trouverez ci-joint un bon de commande





ASSOCIATION NATIONALE DES MEMBRES
DE L'ORDRE NATIONAL DU MÉRITE
SECTION DÉPARTEMENTALE DE LA MAYENNE

COMMANDE DE DÉCORATIONS ET INSIGNES

| <u>Décorations et insignes</u> | Prix | Quantités | Totaux |
|---|------|-----------|--------|
| O N M : Ordonnances Grades et qualités) Rosettes et divers objets de l'ANMONM) sur demande | | | |
| Ordre National du Mérite - Chevalier Bronze | 48 € | x | = € |
| Foulard Dames | 89 € | x | = € |
| Ruban ONM à coudre au revers de veste 100 cm | 10 € | x | = € |
| Lot de deux nœuds Chevalier ONM (femme) | 15 € | x | = € |
| Lot de cinq agrafes Chevalier ONM | 15 € | x | = € |
| Médaille 70 mm émaillée ANMONM en coffret | 20 € | x | = € |
| Pins de l'Association ANMONM | 4 € | x | = € |
| Pins boutonnière Croix ONM Chevalier | 14 € | x | = € |
| Pin's boutonnière Croix ONM Officier | 14 € | x | = € |
| Cravate club 100% soie de l'Association ANMONM | 38 € | x | = € |
| Boutons de manchettes | 22 € | x | = € |
| Chemise carton à rabat unité | 1 € | x | = € |
| Macaron pare-brise par deux | 1 € | x | = € |
| Macaron standard par deux | 1 € | x | = € |

TOTAL A REGLER = €
=====

COMMANDE de Monsieur Madame

| | | | | |
|---------------|---|--|--|------------------------|
| NOM et Prénom | = | | | |
| Adresse | = | | | |
| CP et Ville | = | | | |
| Téléphone | = | | | Chèques à l'ordre de : |
| Messagerie | = | | | « ANMONM 53 » |

Pour toute commande et renseignements :
André MESNARD 62, Quai de BOOTZ 53000 LAVAL
Tél. 02 43 56 84 06 mesnard.andre@gmail.com

21.03.2018



Newsletter de l'ANMONM53 à destination des membres de la section de l'Ordre National du Mérite de la MAYENNE

Directeur de la publication : Françoise AUVINET-FORET

Comité de rédaction : Françoise AUVINET-FORET, Jean-Luc ALLUARD, Michel LIEBERT, Hervé GEROLAMI, Hervé DELALANDE.

Conception- rédaction : Jean-Luc ALLUARD

La Newsletter de l'ANMONM 53 est éditée par la section ONM de la Mayenne - 14 rue des Fossés - 53000 LAVAL